

Nº 1. Dto 2.

3679

000 15766 Z

REVISTA «UNIVERSUM» PRIMER SEMESTRE 1967

Universidad de Talca

1440-2029

JUAN IGNACIO MOLINA, EXILIADO Y HERESIARCA

Walter Hanisch Espíndola S.I.

A comienzos de este año, la Universidad de Talca creó el Instituto de Estudios Molinianos, centro de investigación dedicado a promover el conocimiento de la obra del Abate Molina, considerado –con justicia– como el primer científico chileno y el principal impulsor, en su época, de un centro de estudios superiores en la Región del Maule.

El presidente del Instituto, Rdo. P. Walter Hanisch S. I., es un reconocido estudioso del tema, al que ha dedicado numerosos trabajos publicados en Chile y el extranjero. En este número de *UNIVERSUM* nos da a conocer algunos detalles de la vida de Juan Ignacio Molina en Italia, país donde vivió su exilio, así como algunos temas relacionados con los motivos que provocaron el destierro de los jesuitas, algunos fundamentos del sistema natural de Molina; la sospecha con que fue visto por las autoridades de su época, etc., concluyendo que Molina no fue un heterodoxo, sino que se mantuvo al interior de la Iglesia hasta el final de sus días.

Licenciado en Teología
Profesor Titular Universidad Católica de Chile
Presidente del Instituto de Estudios Molinianos
Universidad de Talca

Atribuir a una persona en edades de fe estos dos dictados es algo normal cuando ambos vienen de la misma causa, pero si vienen de distinta es muy desconsolador, porque uno justifica al otro.

En los tiempos modernos se rompió la unidad de la Iglesia y los protestantes, los calvinistas, presbiterianos, hussitas, hugonotes, etc., provocaron destierros y emigraciones por todas partes. A esto habría que añadir el problema de judíos y moriscos, que fue especial de España.

Yo mismo descendiendo de una familia de Bohemia que a raíz de las luchas teológicas (si se pueden llamar así) se fueron de Praga a Suecia buscando una tierra en que rezar a Dios luteranescamente.

Estos destierros de tipo religioso son propios de los tiempos modernos (aunque el primer destierro fue impuesto por Dios a Adán y Eva en castigo de un pecado que nos desterró a todos del cielo). En Alemania se dividió el territorio en principes y credos bajo el epígrafe: *Cujus regio ejus et religio*. La revocación del Edicto de Nantes hizo emigrar de Francia toneladas de hugonotes. En Inglaterra hubo enfrentamientos de diversas confesiones protestantes; porque, aunque Voltaire piense otra cosa, en Inglaterra además de la intolerancia católica, hubo también intolerancia protestante.

La suerte de los jesuitas, a manos del racionalismo, del iluminismo, que es su hijo legítimo, aunque con caracteres propios, cae dentro de los exilios religiosos, con la característica de que sólo España tomó esta resolución. Francia los dispersó, Portugal los procesó y España los desterró a los Estados Pontificios, sin pedir permiso al Papa. El castigo fue irreversible, hubo escasos permisos para tornar a la patria y muchos de ellos revocados. Y cuando se restauró la Compañía, España se reservó permitir el regreso a América y por la independencia era imposible que hubiera acuerdo y el regreso se imposibilitó. Molina lo intentó dos veces; la primera en 1800 y desistió porque padecieron mucho los que regresaron, tanto de los piratas como de las potencias enemigas de Francia y, al fin en 1801, se les obligó a regresar a Italia. El segundo intento fue posterior a la restauración de la Compañía en la Iglesia universal en 1814 y en España en 1815. Molina trató el

Juan Ignacio Molina, exiliado y heresiárca [artículo] Walter Hanisch Espíndola.

Libros y documentos

AUTORÍA

Hanisch, Walter, 1916-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Ignacio Molina, exiliado y heresiárca [artículo] Walter Hanisch Espíndola.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)